



Atelier du timbre

Fête du Timbre Sens 2023



Quand les élèves de cinq établissements scolaires et deux associations découvrent l'histoire et le patrimoine grâce au timbre

Après avoir rencontré les maires et les enseignants, le Club Philatélique Sénonais (CPS) s'est investi dans une animation au long cours auprès des élèves des établissements scolaires de cinq communes du nord du département de l'Yonne : Gron, Villeneuve la Guyard, Pont sur Yonne, Cuy ainsi qu'à Sens, auprès des élèves de l'école Charles Michels et des associations Anim'arènes et Ambassadeurs Citoyens. D'emblée la décision a été prise de nous insérer dans les projets pédagogiques des enseignants et d'y apporter un complément original à travers le timbre et son histoire. Mais avant de nous lancer dans cette animation, nous avons souhaité sensibiliser parents, habitants, élus. D'où l'idée d'une exposition itinérante sur l'histoire postale, le timbre et ses multiples facettes. Récit du déroulé de ce projet qui s'est conclu lors de la fête du timbre à Sens.

Des expositions pour sensibiliser au projet

La première exposition s'est tenue à la médiathèque de Villeneuve la Guyard dans le cadre des Journées du patrimoine. Là encore, il s'agissait d'entrer en synergie avec l'action de la bibliothécaire qui organise la visite du lieu aux scolaires à chaque rentrée scolaire.

L'exposition relatait l'histoire postale avec la présentation de courriers expédiés ou reçus par la commune à diverses époques et par divers moyens (poste aux chevaux, ballons montés et train). Elle était complétée par un diaporama de cartes postales sur les métiers anciens, par des planches de timbres consacrées à la Croix-Rouge, au Tennis de table, à Pasteur, ainsi qu'à deux personnages célèbres. Cette diversité volontaire illustre le fait que le timbre est un « véhicule » qui permet non seulement de franchir les distances géographiques, mais également de plonger dans l'Histoire.

Plusieurs panneaux mettaient en valeur le patrimoine local. L'exposition a également été l'occasion d'offrir des timbres aux élèves.



Des visites de l'exposition ont été organisées dès le 15 septembre pour les élèves de CE1, CE2, CM1 et de sixième. Accompagnés par leurs enseignants, ils ont pu ensuite rédiger un article sur ce qu'ils en avaient retenu, *paru dans le journal local*.

VERBATIM des enfants

- « J'ai adoré cette exposition ! Il y avait tellement de timbres différents »
- « C'était rigolo de voir comment était notre ville avant grâce aux vieilles cartes postales »
- « Grâce au train, le courrier était distribué plus rapidement »

La seconde exposition s'est tenue à Pont sur Yonne dans le cadre des commémorations du 11 novembre. Les courriers expédiés ou reçus par Pont sur Yonne ont remplacé ceux de Villeneuve la Guyard. Dix panneaux de cartes postales retraçaient la guerre 14-18. Le 11 novembre 2022, une centaine de personnes ont pu faire connaissance avec le passé et le présent de leur commune, puisque cette exposition s'intégrait dans le projet de rénovation du vieux pont.



Les ateliers avec les élèves : de la conception à la réalisation de timbres.

Une plongée dans l'Histoire certes, mais un retour au présent et au concret avec la mise en place de petits ateliers de confection de timbres autour des thèmes retenus par les enseignants et s'inscrivant dans leur projet pédagogique. Il s'agissait de faire imaginer, dessiner et réaliser par les élèves des timbres dont ils pourraient se servir réellement. Les bénévoles du club se sont investis dans une quarantaine d'animation tout au long des mois de décembre, janvier, février dans les différents établissements partants pour le projet. S'intégrer dans un projet, tel était d'emblée la démarche du CPS.

A Villeneuve la Guyard, l'équipe pédagogique avait pour projet initial de faire rédiger à ses élèves des lettres de vœux. Le CPS a proposé d'aider les enfants à réaliser des timbres leur permettant de les affranchir.

A Cuy, les ateliers ont été orientés vers l'agriculture, dans le cadre d'une action « découverte des métiers ».

A Pont-sur-Yonne, c'est le patrimoine de la commune qui a été mis en valeur au moment où le vieux pont fait l'objet de travaux de rénovation financés dans le cadre du loto du patrimoine. Le CPS s'est associé à cette occasion à l'association des amis du vieux pont.

A Sens, le projet consistait en un devoir de souvenir sur la Grande Guerre de 14-18.

En accord avec les enseignants et avec leur participation, le timbre a servi d'outil pédagogique. Avant d'entrer dans le vif du sujet, les bénévoles du club ont présenté l'histoire postale depuis le mésolithique jusqu'à nos jours. Qu'est-ce que la correspondance ? Pourquoi, comment correspondre ? Qui a inventé la Poste ? Les élèves ont été amenés à répondre et à réfléchir à ces questions. En un second temps, les philatélistes ont raconté l'histoire du timbre.

En un troisième temps, les élèves répartis en petits groupes ont conçu leur propre timbre. Une fois le sujet retenu, certains ont dessiné et colorié le fond sur un format A3, d'autres ont découpé les éléments qui y ont été collés. L'ensemble a été scanné et envoyé à l'imprimerie de La Poste de Boulazac. En un quatrième temps, un livret souvenir retraçant l'histoire de leur commune a été conçu par ces mêmes élèves. Et quelques temps plus tard, des planches de 30 timbres ont été livrées ainsi que les livrets souvenirs proposés aux parents, aux proches, aux habitants, aux mairies. Et c'est ainsi que les enfants ont pu affranchir leur courrier...



Exemples de timbres réalisés par les élèves



Affiche annonçant la Fête du Timbre réalisée par les élèves de l'école de Villeneuve la Guyard et distribuée à tout les parents sous forme de flyer. Le succès des animations philatéliques auprès des élèves a conduit à la mise en place d'une animation périscolaire mensuelle à Villeneuve la Guyard.

Thèmes des activités périscolaires :

- Découverte du timbre et de son usage.
- Décollement de timbres.
- Confection de son album sur un thème choisi.
- Recherche de timbres dans les catalogues.
- Dessins de timbres avec des vélos en préparation de la Fête du Timbre.



Un point d'orgue, la fête du timbre.

La fête du timbre a été l'occasion d'exposer toutes les œuvres, tous ces timbres aux thèmes si variés et à la réalisation si originale. Lors de cette manifestation, le public a été invité à voter pour les œuvres des enfants : le plus beau timbre, le plus beau livret, la plus belle affiche... ce que l'on a appelé « le Challenge Jeunesse inter-école »... avec bien entendu des prix à la clef remis par la Déléguée territoriale de La Poste et le Président du GPCA. Les bibliothèques des écoles seront ainsi enrichies d'ouvrages philatéliques. Inutile de dire que les enfants ayant participé aux ateliers de création de timbres ont pressé leurs parents à se rendre à la fête pour voter. Des animations jeunesse étaient également prévues, notamment une initiation au décolllement de timbres.



Plusieurs concours, ateliers, quizz ont été organisés donnant lieu là aussi à une remise de lots :
Identification d'un timbre dans un catalogue,
Réalisation de puzzles
Dessins de timbres,
Quizz incitant à parcourir l'ensemble des stands et des panneaux de l'exposition.

Une plongée dans l'histoire et la géographie, une réalisation très concrète, ludique et pédagogique, un projet associant le CPS, les enseignants et les élus, une rencontre entre jeunes et adultes... Oui, le timbre, outil de communication, c'est tout ça à la fois.



La diversité des présentations mettait en évidence les différentes manières de collectionner les documents philatéliques autour d'une thématique, ville, sport, personnalité célèbre, écriture, etc... Bien entendu, le vélo était à l'honneur puisqu'il était le thème de la fête. Enfin, les ateliers destinés aux jeunes les ont familiarisés avec cette passion qu'est la philatélie.



Forte affluence le dimanche après-midi pour voter, assister à la remise des prix et partager le goûter des enfants en clôture de la Fête du Timbre.





Remise aux professeurs des écoles des diplômes et des ouvrages philatéliques destinés à étoffer les bibliothèques de chaque classe.



VERBATIM d'une enseignante.

« Je suis ravie que cette Fête du Timbre ait connu un grand succès. Très belle exposition et lieu très agréable également (je n'avais jamais eu l'occasion de me rendre au marché couvert, c'était une première!!). Merci au CPS pour l'organisation. Cette fête est venue clôturer une belle aventure!!

Mes élèves avaient hâte ce matin de connaître les résultats.

Les élèves présents au moment de la remise des prix leur ont fait un petit compte rendu c'était chouette!!

Ils étaient fiers!!! »

3 exemples de panneaux réalisés par les enfants des écoles et des associations sur les 10 exposés.



Un projet qui a des suites

Fort de cette expérience, le CPS a mis en place une animation philatélique mensuelle périscolaire à Villeneuve la Guyard.

Mieux, aujourd'hui, il est question d'ouvrir une antenne philatélique à la Médiathèque de Villeneuve la Guyard. Première réunion parents et enfants programmée le 25 avril.

A Pont sur Yonne, les travaux de rénovation du pont devraient être achevés en juin et une inauguration est prévue à laquelle le CPS participera.

A Sens, le CPS sera associé au spectacle organisé à la salle des Fêtes par les enfants en souvenir de la Grande Guerre. Les échanges avec l'Adjoint à la Culture et le directeur du Service Education, Enfance augurent de futurs projets avec les écoles dans le cadre du passage de la flamme olympique dans la ville pendant l'année scolaire 23-24.